

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al m. es.	1 Peseta		En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—	
	Fuera, trimestre.	3		No se devuelven los originales.	
	Extranjero, id.	7			
Anuncios y comunicados: á precios convencionales			Jueves 22 de Noviembre 1900	Núm. 265	



LA SEÑORA D^A MARIA CURTO Y CALBET V.^{DA} DE D. JOSE LLATSE FALLECIO EL 17 DEL ACTUAL

D. E. P.

Sus hijos D. José, D.^a Maria de la Cinta y D.^a Pelegrina Llatse y Curto hijos políticos D. Ramón Sabaté y D.^a Dominga Navarro, nietos, primos, sobrinos y demás parientes

ruegan: á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á alguna de las misas que en sufragio del alma de la finada se celebrarán en la iglesia de San Francisco, el viernes 23 del actual desde el toque de oración hasta las once y media.

Tortosa 21 de Noviembre de 1900.

La obra del partido conservador

Habéis realizado un labor que ahora algunos considerará como insignificante y pequeña; que cuando se desarrolle en el tiempo y suficiente espacio para contemplarla á distancia se cederá con ella como con los grandes edificios y monumentos, que adquieren elevación y grandeza para los que desde lejos los contemplan.

Ya os decía el señor presidente en breves y bien sustanciosas palabras que la obra capital de nuestra reconstitución financiera se ha realizado por las mayorías de ambas Cámaras, prestando su apoyo al Gobierno que la proponía, en términos y en condiciones que han superado las esperanzas de los más optimistas.

Imposible parecía, cuando recogimos la herencia de tantas desgracias, que pudiéramos vencerlas como están vencidas hoy. Nosotros tuvimos la resolución,—y yo, que no pecho de vano, no he de regatearme en ese particular la parte de mérito que me corresponde,— nosotros tuvimos la resolución de decir desde el primer día que al lado de honor de la bandera colocábamos el honor de nuestra firma, despreciábamos los fáciles recursos cu-

rialescos que se nos ofrecían por todas partes para dar, en una ó en otra forma, la receta, desgraciadamente tradicional en España, de no pagar para resolver las situaciones financieras.

Bien podíamos haber recogido de aquellas injusticias con que se nos trató, arrancándonos territorios sin llevarse á la vez las deudas que sobre ellos pesaban; bien podíamos, repito, con las interpretaciones de las responsabilidades subsidiarias por una parte, con la falta de ratificación por las Cámaras de los compromisos contractuales por otra, haber reunido los argumentos suficientes, que en mano de un curial hábil y experto hubieran podido conducir á una excepción dilatoria de suspensión de pagos, ó á una más ó menos disimulada bancarota. Pero quisimos acudir á todo, salvar nuestra firma sin distinguos ni regateos, y recogimos todo el peso inmenso de las Deudas nacionales y coloniales, todas las responsabilidades de las guerras, todos los déficits acumulados por las Haciendas pasadas.

Yo, en un discurso pronunciado en la redacción de *El Tiempo*, en la oposición, decía que necesitaríamos tres años para llegar á la nivelación del Presupuesto; y, sin embargo, en poco menos de año y medio se ha conseguido ya; atacando enérgicamente todas las dificultades y todas las cuestiones y todos los obstáculos que á

ello pudieran oponerse, conteniendo severamente los gastos, estudiando en cada impuesto los recursos que de él podían obtenerse, pidiendo sacrificios con equidad á todos los que eran acreedores del Tesoro, respetando el caracter contractual de nuestra Deuda exterior y apartando de nuestra propia soberanía las soluciones á ellas relativas, para entregársela á la votación, por dos terceras partes de mayoría, de los propios interesados, sin reclamarles recurso alguno para nuestro Presupuesto, dándoles en capital lo que se les disminuía en renta y entregando, en último término, á su resolución soberana la aceptación ó la repulsa de esa propuesta nuestra, pues para nada necesita nuestro Presupuesto de ese concurso.

(De La Epoca).

PARA LOS ESTUDIANTES

La *Gaceta* publicó ayer la anunciada real orden del ministro de Instrucción pública, en la que se dispone lo siguiente:

Los estudiantes que hagan 20 faltas de asistencia á las clases perderán el derecho de examinarse en Junio.

En caso de tumulto ó desórdenes dentro de la Universidad, el Consejo de disciplina podrá decretar la pérdida de curso de los escolares.

En caso de tres faltas de asistencia consecutivas que hagan los estudiantes colectivamente, se ordenará la clausura de las clases y se impondrá á los escolares la pérdida de curso.

Reformas en Telégrafos

Según un colega, el nuevo plan organizado para el pago de las tasas telegráficas es el siguiente:

Se suprime el sello único que hoy existe y se crea un nuevo sello con los valores necesarios para acomodarlo á todas las tasas posibles.

Estos sellos los expedirán en la ventanilla de entrega de los telegramas los mismos empleados de telégrafos, los cuales los fijarán á presencia del público en los despachos, y entregarán *gratuita* y *obligatoriamente* á los depositarios el recibo que actualmente cuesta 10 céntimos á quienes lo soliciten.

El exceso de trabajo que esto representa para los empleados se compensará con la comisión que percibirán por la venta de sellos, lo cual harán por su cuenta y en iguales condiciones que los estanqueros.

La compra de estos sellos en la ventanilla de telégrafos no será obligatoria, pudiendo el que lo desee adquirirlos en los restantes puntos de venta; también se respetarán las carpetas de que para abreviar trámites disponen los corresponsales periódicos.

CRONICA

Negra historia

Se publica, para desgracia de esta ciudad, un periódico, órgano de los asesinos y ladrones que tiene por director a un condenado por hurto y por redactores a un vejete que debe su fortuna a lo robado a la familia Viada y a otros medios todavía más asquerosos y repugnantes, a un mono empolvado que, después de sisar en una farmacia de Barcelona, fué estafador en Valencia, a un bocoy de inmndicias, tipo asqueroso y cobarde que armó una cuadrilla de asesinos para matar impunemente a sus adversarios, y a otros tipos que en nada desmerecen de los citados, y se entretiene en insultar y calumniar a queridos amigos nuestros, debido seguramente a que la debilidad del estómago y su perversidad se le han subido a la cabeza.

Siga esa turba de vagos, sablistas, canallas y perdidos insultando y calumniando a nuestros amigos, pues estos el mejor timbre de honor que pueden presentar es que la escoria de la población les insulta, mientras lo que vale y representa les aplaude.

El país que conoce la negra historia de esos tipos degradados, no hace caso de sus infamias y los desprecia y abomina por sus iniquidades y por las huellas de ignominia que dejaron a su paso por la administración municipal que, durante su mando, no fué otra cosa que una gran latronera a cuya sombra se enriquecieron todos los granujas y haraganes que, en hora infausta, se albergaron en Tortosa para despojarla y deshonorarla como viles imitadores de aquellas cuadrillas de bandidos que reinaron en las tenebrosas sendas de Sierra Morena.

Salvajada

Una mano salvaje, impulsada por esa prensa local que difunde la más perversa propaganda contra toda mejora y toda innovación por mas provechosa que sea, esa prensa que llama machaca a los venerandos restos de la arqueología reunidos en nuestro MUSEO, hace complacido en romper uno de los bordes de las gradas de la cloaca situada al extremo de la calle Ancha reformada recientemente en beneficio de aquel vecindario.

Bien por ese vándalo, digno de habitar entre los *matabales* ó los *aschantis*, y no entre los honrados y cultos tortosinos.

Al «Diario de Tarragona»

Este periódico se sorprende por haber sido denunciado por la reproducción de un un suelto de su digno compañero *Los Debates*.

Extrañamos que la denuncia haya sorprendido al decano de la prensa de la capital, pues debía saber, como sabe el último gacetillero, que toda publicación es responsable de lo que de otra copia.

Los lacayos del marqués de Mariano creen seguramente que tienen

derecho a insultar, injuriar y calumniar por boca ajena.

Hace bien en decir ipaciencia y aguantarse!

En cuanto a lo de *ya cambiarán los tiempos* es muy fácil que así suceda, pues si el Marqués se levanta de mal humor, les aplica la punta de la bota y se van todos los lacayos a paseo.

Nosotros conocemos al *Diario* y sabemos que es una esquina donde el primer transeunte le pega pasquines de los cuales nadie responde.

Y punto final.

Sobre el incendio del martes

En la edición de ayer se dejó de consignar al ocuparnos del incendio ocurrido en la fábrica de aserrar de la Sra. Viuda de Homedes que después de haberse retirado los encargados de la citada fábrica, dispuso el Gefe del cuerpo de Bomberos, quedase un retén con la bomba, medida acertada que evitó la reproducción del incendio, puesto que a las 12 y 1/2 de la noche reapareció el fuego en uno de los maderos de la cubierta, siendo extinguido inmediatamente por los bomberos del retén.

La fiesta de hoy

Con motivo de celebrarse hoy la fiesta de Santa Cecilia, la banda que tiene por patrona a esta ilustre mártir, ha recorrido las calles de la ciudad tocando alegres marchas que han llamado la atención del vecindario.

La función celebrada en la iglesia de la Purísima se ha visto muy concurrida por la damas y señoritas más distinguidas de la sociedad tortosense.

La ilustrada profesora de piano D.^a Magdalena Gotós y sus aventajadas discípulas han contribuido a que la función haya sido muy lucida, y por su iniciativa y cooperación merecen la más sincera enhorabuena.

Vuelco

Esta mañana al emprender la marcha e coche que hace el servicio de ésta a Gandesa se ha roto la lanza y arrastrado sin guía por las caballerías ha volcado ocasionando una herida en la cabeza a uno de los pasajeros y varias contusiones a una señora, saliendo ilesos los demás pasajeros.

Estado atmosférico

Aunque se ha despejado el firmamento y ha cesado el vendaval, se hace sentir cada vez más el frío a medida que nos acercamos al solsticio de invierno.

El barómetro indica que el tiempo tiende a la normalidad; el higrómetro marca disminución de humedad atmosférica y el termómetro fluctúa entre 10° y 13° centígrados.

Lo celebramos

Con mucho gusto copiamos de nuestro apreciable colega el *Heraldo de Castellón*:

«Hoy hemos recibido la visita del virtuoso presbítero de Vall de Uxó, don Miguel Falcó, quien todavía lle-

va en cabestrillo el brazo que se dislocó gravemente a consecuencia del vuelco del carruaje en el que se trasladaba al pueblo de Alfondeguilla, acompañando recientemente al ilustre Prelado de la Diócesis.

El señor Falcó se resiente bastante de la herida que está mucho mejor y creemos que en breve podremos tener el gusto de anunciar su completo restablecimiento».

Noticia de interes

Recomendamos a los estudiantes ó a las familias de los mismos, la lectura de la real orden que publicamos en otro lugar del presente número para que sepan a que atenerse.

Cultivo del algodón

El éxito conseguido por los ensayos del cultivo del algodón efectuados en las Granjas oficiales de Agricultura, motiva que muchos hacendados ometan por su cuenta ensayos parecidos, esperando contar en no lejano tiempo con nueva y segura fuente de ingresos.

«Nuevo Mundo»

Ha introducido notables reformas en su parte material.

El número de esta semana publica cuatro planas en crome y a dos colores de Pedrero, Triadó, Villar y Durá. «Congreso Ibero americano» El loco dios; «La catástrofe del sudexpreso» doble plana; Cajal, Valdosa y Groizard; «Crónica alegre» por Taboada; Cuentos, poesías, cantares, jergolíficos y pasatiempos.

Reformas de itinerarios

La *Gaceta* de ayer publica una real orden disponiendo que las compañías ferroviarias reformen los itinerarios con arreglo a la hora del meridiano de Greenwich, que, como ya es sabido comenzará a regir oficialmente desde 1.º de Enero de 1901.

Se suprimirán las denominaciones de *mañana, tarde y noche*.

A las 11'55 minutos de la noche del 31 de Diciembre se adelantarán los relojes quince minutos, contándose las horas las doce, las trece, las catorce, etcétera.

Guriosidades

Predicción de las lluvias

Lo primero que hay que tener en cuenta son las indicaciones barométricas que, como es sabido, están ligadas con la dirección de los vientos y en relación con la superficie de depresión que tiene encima ó cerca, como lo prueba el hecho de ser muy raras estas depresiones con una altura barométrica mayor de 760 milímetros. Además, los estados pasajeros se presentan en general a la derecha ó detrás de estas depresiones que no alcanzarán tal lugar de observación si el

viento gira y el barómetro sube ó tiene tendencia a subir. Mas como no todos entienden el barómetro expongo a continuación otras indicaciones que aunque menos seguras, la mayor parte de las veces están ligadas con el avance ó retroceso de los *nimbus* dilatados que pueden ocasionar las lluvias, y son estas las siguientes.

La claridad de la atmósfera ó acostumbrada distinción de los objetos lejanos, se aprecia generalmente como señal de lluvia y casi siempre con razón; pues indudablemente es debido a lluvias anteriores que han arrastrado en su caída el polvo flotante en el aire.

El cielo rojo por la mañana es tenido casi siempre como señal de mal tiempo y no deja de tener fundamento, pues las partículas de agua levantadas por la tarde se mezclan con el polvo que generalmente flota en el aire y produce en la luz al pasar a través de una larga capa de este aire el efecto de aparecer roja. Durante la noche una gran parte de estas partículas se vuelven a depositar sobre la tierra; y si mientras cae lo que es conocido con el nombre de rocío, los rayos del sol naciente aparecen rojos, dedúcese que el aire contiene numerosas partículas de agua, que por la evaporación de la mañana y la subida del vapor por el día es probable causen la lluvia.

Un cielo ceniciento ó amarillo por la tarde se atribuye generalmente a un buen número de nubes al Este, y particularmente de las del tipo de las redes de *Cirrus* ó *Extratus* que detienen los rayos directos del sol, al menos en un gran parte.

Pero la señal más segura es la extraordinaria refracción de los rayos del sol por demostrar que para llegar a nosotros tienen que atravesar capas próximas de variable densidad que al mezclarse lo más seguro es que produzcan la lluvia.

NOM.

Amenidades

EL MEJOR CORREO

Cuando me dirija al valle
Donde estás desde hace tiempo;
Cuando salve la distancia
Que a nuestro cariño han puesto;
Cuando me sirva la luna,
Como el lazarillo al ciego,
En la próxima jornada
Que tanto anhela mi pecho,
Supongo que, cual yo, amante,
Has de salirme al encuentro.
No anunciarán mi visita
Pajes ni palafreneros,
Ni sabrás que voy al valle
Por escuchas a lo lejos,
Ni el trotar de mis caballos,
Ni el ladrido de mis perros,
Si no que; a modo de guía,
Y entre las ondas del viento,
Ya te habrán dado la nueva
De que voy, mis pensamientos.

CARLOS OSSORIO GALLARDO

En un examen de Medicina:
—Si después de la operación se empeorase el estado del enfermo, ¿qué haría usted?

—Esperaría al día siguiente para ver si se ponía mejor.

En un restaurant barato:
—¡Por Dios, camarero!... ¡Está usted limpiando ese plato con el pañuelo!

—No importa, caballero... Está muy sucio.

—Siempre que cometo una tontería, soy el primero en reirme de ella.

—¿Qué vida tan divertida!

—¿Por qué?

—Porque, según eso, se pasará usted todo el día riéndose.

Sección oficial

EDICTO

D. Gregorio Ferré y Colomé Agente ejecutivo para hacer efectivos los débitos a favor del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que por providencia de fecha de hoy dictada por mí en el expediente de apremio que me hallo instruyendo por débitos del reparto de consumos por aceite y sal correspondiente al año 1899 900, contra don Juan Majó Faura, ha sido decretada la venta en pública subasta de los bienes embargados que se detallan a continuación.

Diez pares de botinas de hombre, de mote negro, valoradas a diez pesetas cada par.

La subasta tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta Ciudad el día 24 del actual a las once de su mañana; admitiéndose durante la primera hora, después de habierto el remate, las posturas que cubran los tercios de la tasación y a transcurrido este tiempo no se hubiese presentado ninguna, se admitirá la que cubra el importe del débito, recargos y costas del procedimiento.

Lo que se anuncia al público convocando licitadores en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 84 de la Instrucción de 26 Abril de 1900.

Tortosa 20 Noviembre de 1900.

El Agente ejecutivo,
GREGORIO FERRÉ.

Telegramas

Madrid 21.

Sesión del Congreso

Abrese la sesión a las 3 y 10 minutos.

Preside don Manuel Vivanco.

Se procede a la elección de los vicepresidentes del Congreso.

Poca animación en los escafios.

Las tribunas están concurridas.

El banco azul se ve desierto a esa hora.

Verifícase el escrutinio y conferencian largamente el presidente, los secretarios de edad y el Mayor del Congreso.

Impaciencia por conocer el resultado del escrutinio.

Agrúpanse los diputados al pie de la mesa presidencial.

El secretario señor Villegas conferencia con el marqués de la Vega de Armijo.

Esta segunda conferencia aumenta la impaciencia.

Muchos preguntan:

—¿Qué ocurre? ¿Qué pasa?

Después de muchas conferencias que se celebran en medio de la mayor confusión, se procede a dar cuenta del resultado del escrutinio.

Este es como sigue:

Figueroa 162 votos.

La Iglesia 150 idem.

Aparicio 120 idem.

Marqués de Teverga 85 idem.

Como resulta por esa votación que los vicepresidentes tercero y cuarto señores Aparicio y Teverga, no reúnen mayoría absoluta se procede a segunda votación y ahora están en ella.

Después se verificará la elección de secretarios.

Las candidaturas que se votarán serán las siguientes:

Conde de San Simón, primera secretaria.

Tivona, segunda.

Conde de San Luis, tercera.

Silvela (don Eugenio) cuarta.

Sesión del Senado

Del Senado no he recibido todavía las cuartillas de la sesión de esta tarde, pero es lo mismo porque como ya se dijo anoche, la sesión de hoy se dedicará a honrar la memoria del general Martínez Campos, pronunciando discursos en su honor los jefes del gobierno y de las minorías de la alta Cámara y levantándose luego la sesión en señal de luto.

Madrid 21.

Congreso

La Cámara se halla animadísima. Se produce a la elección de secretarios.

El escrutinio ofrece el siguiente resultado:

Para la primera secretaria resulta elegido el duque de Bivona que figuraba encandidatura para la cuarta, derrotando al conde de San Luis que obtiene la segunda.

El duque de Bivona obtuvo 150 votos, el conde de San Luis 132, el conde de S. Simón. 105, y el señor Silvela (don Luis) 81.

El resultado de la votación es acogido por la Cámara con fuertes rumores.

El señor Villaverde se posesiona de la presidencia.

Agradece a la Cámara el haberlo elegido presidente.

Consigna que no ha obtenido el cargo por merecimientos políticos.

Reclamo el apoyo de todos los diputados para poder desempeñar con más acierto su misión.

Promete ser justo e imparcial manteniendo a todos en su derecho.

Recomiendo a los diputados prudencia y trabajo y pide a los diputados que establezcan los cimientos del engrandecimiento de España.

Seguidamente declara constituido el Congreso.

Se da un voto de gracias a la mesa de edad.

Jura el cargo de diputado don Eduardo Baselga.

Se procede al sorteo de secciones y se levanta la sesión.

En la de mañana se nombrarán las comisiones permanentes.

Al tomar posesión de su cargo de presidente del Congreso el señor Villaverde ha pronunciado un elocuente a la par que discreto discurso, que ha sido favorablemente acogido por mayorías y minorías.—P.

Krüger en Europa.

Retraso de la llegada

Marsella, 9, 36, m.

Aguarda en los muelles el gentío, que curiosamente dirige sus miradas al horizonte, esperando ver la aparición del *Gelderland*; en la torre del vigía no se observa señal alguna; los prácticos del puerto dicen que se retrasa, indudablemente, la llegada, a causa del temporal que reina en estas aguas; en la oficina del comité boer, instalada en la Caunebière, expresan idéntica opinión.

No se impacienta el gentío, y a pie firme aguanta las molestias de un día triston y húmedo; el muelle de la Toliète apenas puede contener más personas.

Pasan horas y horas, y la gente espera, y espera...

Marsella febril

Hállase la gente de Marsella, indígenas y forasteros, en un verdadero estado febril; van de acá para allá, charlan, gesticulan, parecen locos.

Y Krüger no llega; aun no se ha divisado el barco; es para desesperarse; la gente vá del muelle a las calles, de las calles al muelle, en incesante movimiento...

Notas sueltas

Sigue el diluvio, cayendo sobre el hotel Noailles; cartas, telegramas, ofrecimientos, presentes diversos, llueven verdaderamente, sin dar punto de reposo.

Mientras, todo sigue igual, sin divisarse el buque, arreciando el temporal, aguardando la gente.

Almacenes de Algodones

Y

Mercería del país y extranjero

DE

JAIME CASANOVA PUJOL

Almacenes: *Ensanche del Parque Despacho y venta en la Calle de la Ciudad y pasaje Franquet*

TORTOSA

Depósito de alpargatas.—Ventas al por mayor.—Marcas acreditadas.—Es la casa que vende más barato de Cataluña.



Aviso a los herniados (TRENCA TS)

Durante el día 30 del actual Noviembre visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) D. José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien a los largos años de práctica en casa de don José Clauso-les, de Barcelona reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO: es el modelo más recomendable para ejercer la presión ó voluntad directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la cargazón de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

de 9 a 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará a domicilio.)

Los demás días en su establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja.»

Reus.—Plaza del Prim.—Reus

CLINICA

del MEDICO CIRUJANO

D. Ramón Rodríguez Sanz

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer.

Consulta: de 11 a 1.

Martes y viernes: gratuita para los pobres de 9 a 10 y 1/2.

Calle del Temple Casa Correos-2.º piso. 1.º puerta.—TORTOSA.

Alta novedad

Gran baratura

SOMBRERIA LA ECONOMICA

de Antonio Delsors

3 CIUDAD 3.—TORTOSA.

Esta casa acaba de recibir un rico y abundante surtido de sombreros y gorras en todas clases a precios sumamente baratísimos.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Calle de la Ciudad 3.—Tortosa

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

